

GACETA DE MADRID.

MARTES 31 DE AGOSTO DE 1824.

ARTICULO DE OFICIO.

Real orden expedida en 10 del corriente, mandando que la de 17 de Marzo de 1824, que anula los despachos de Oficiales para Ultramar, sea extensiva á todo empleado.

El REY nuestro Señor se ha servido resolver que la Real orden de 17 de Marzo de este año, por la cual se anularon los Reales despachos obtenidos por los oficiales del ejército destinados á Ultramar, sea extensiva á cualquiera nombramiento de empleados de hacienda militar, de los hospitales y de los demas ramos del ejército expedicionario.

Real orden comunicada á la Direccion general de Rentas en 14 del corriente sobre el derecho que deben pagar los lienzos que se expresan, conducidos en buques españoles ó extranjeros.

He dado cuenta al REY nuestro Señor de lo expuesto por VV. SS. en 25 de Julio último, con motivo de la consulta hecha por el gobernador subdelegado de Málaga, acerca del derecho que deberian pagar cinco fardos de lencería conducidos en el místico español *S. Andres*, de Gibraltar, y desembarcados en aquel puerto por D. Luis Bresca, por la duda ocurrida á aquel administrador de la clase á que deba pertenecer, respecto á tener el tite de lonetas, y ser su calidad de cregüelas, opinando que pague el señalado á aquellas por Real orden de 9 de Julio de 1817, pues que está mandado que todo género que imite á otro pague el derecho del que se quiere imitar: á saber, que si su ancho no pasa de tres cuartas y media, pagará 25 mrs. en vara en buque español, y 30 en extranjero, y si es de mayor ancho hasta vara y media, 30 en aquella bandera, y 36 en la extranjera, sin perjuicio de los demas derechos; y de conformidad con este dictámen, se ha servido S. M. resolver, que mientras la junta de Aranceles propone lo conveniente sobre esta materia se observe lo que expone el referido administrador de Málaga. De Real orden lo comunico á VV. SS. para su inteligencia y efectos convenientes.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ITALIA.

Roma 5 de Agosto.

En la iglesia de los padres jesuitas se ha celebrado la fiesta de S. Ignacio con la magnificencia y gravedad mas admirables. Han asistido casi todos los Cardenales; pero lo que ha colmado la alegría de los religiosos ha sido la inesperada llegada de S. S., que oyó la misa en la capilla particular dedicada al Fundador de la Orden. En seguida se dirigió el Soberano Pontífice á la congregacion de los Nobles, y sentado sobre su trono proclamó la beatificación de Alfonso Rodriguez, que fue religioso jesuita.

FRANCIA.

Paris 19 de Agosto.

Bolsa de Paris del 18. Cinco por 100 consolidados 100 f. 80 c. — Ducados 87 $\frac{7}{8}$. — Pesos 19. — Empréstito Real de España 54 $\frac{7}{8}$.

Antes de ayer, despues de misa, recibió S. M. en audiencia particular al Sr. Cea Bermudez, Ministro de Negocios extranjeros de España.

Se ha publicado el Real decreto del tenor siguiente:

„Luis &c.

„En vista de lo que hemos ordenado con fecha de ayer, relativo á los diarios y escritos periódicos, visto el informe de nuestro Ministro Secretario de Estado del departamento del Interior, hemos ordenado y ordenamos lo que sigue:

Art. 1.º „Inmediatamente se formará en Paris cerca de nuestro Ministro Secretario de Estado del Interior, y bajo la presiden-

cia del Director de Policía, una comision encargada del examen previo de todos los diarios y escritos periódicos, compuesta de seis individuos, sin comprender al Presidente, que será nombrado por nuestro Ministro Secretario de Estado del Interior.

2.º „Todo artículo de diario ó escrito periódico deberá antes de imprimirse ir autorizado de un visto que acredite el examen y aprobacion previa que exige el art. 5.º de la ley de 31 de Marzo de 1820, cuyo visto será dado por el delegado que Nos nombraremos á este efecto Secretario de dicha comision.

3.º „Los Prefectos en los departamentos nombrarán, segun la necesidad, uno ó mas censores encargados del examen previo de los diarios y escritos periódicos que se publiquen.

4.º „Nuestro Ministro Secretario de Estado del departamento del Interior queda encargado de la ejecucion del presente decreto.

„Dado en el palacio de las Tullerías á 16 de Agosto del año de gracia 1824, y el 30 de nuestro reinado. — Luis. — Por el Rey, el Ministro Secretario de Estado del Interior, Corbieres.”

— He aqui nuestros liberales, dice la *Estrella* del 14, constituidos defensores de la cruz y de los apóstoles del evangelio. Quien los oiga creerá que ellos solos han sentido el golpe deplorable que acaban de sufrir los griegos. Por lo que á nosotros toca podríamos citar veinte artículos, en que hemos manifestado el mas vivo interes por un pueblo que es imposible confundamos con los revolucionarios de Europa ni de América. Pero tendremos bastante trayendo á nuestro favor el testimonio de un periódico ingles muy zeloso por la causa de los griegos (*The Sun*), quien copiando de la *Estrella* la noticia de la toma de Ipsara, observa con edificacion que nosotros hemos calificado esta noticia de *aflictiva para la cristiandad*.

La isla de Ipsara ó Psara es una de las mas pequeñas del Archipiélago; está situada á cinco leguas de Scio: estas dos islas, tan florecientes en otro tiempo, no presentan en el dia mas que montones de ruinas.

En la *Historia de la regeneracion de la Grecia* de Mr. Pougueville se ve el papel político que los ipsariotas han hecho en la guerra de la independencia. Nosotros no pretendemos mas que reunir algunos hechos esparcidos, á fin de dar una idea del carácter de estos insulares que acaban de desaparecer todos en un dia, y en quienes sobrevivian antes de este dia fatal todas las virtudes de la antigua Grecia.

En Octubre de 1821 cayeron muchos miles de griegos jónicos bajo la cuchilla de la soldadesca y populacho turco: fue degollada la mayor parte de la poblacion de Larnaca, y algunos desgraciados hallaron una acogida valerosa en la casa de Mr. Mechain, cónsul de Francia: intimado este para que los entregase, y aunque el pabellon consular no podia protegerlos mas estando la casa cercada, todavía se resistió con una intrepidez nada comun, resuelto á perecer con sus víctimas antes que abandonarlos. De repente se presentaron 40 naves de Ipsara á media noche en la entrada de la rada: los revoltosos, que tenian avanzado un cañon delante de la casa del cónsul, y se preparaban á sitiaria con rigor, huyeron. Los ipsariotas se habian apresurado á socorrer á sus conciudadanos con la noticia que tuvieron de su peligro: los griegos abrazaron á sus libertadores, subieron sobre las naves, y se largaron, bendiciendo el nombre frances.

La sangre de los griegos fue vengada mas de una vez por los ipsariotas. Constantino Canaris, *Navarca*, ó gefe de la escuadra de su isla, tuvo la gloria en dos combates de quemar el navío donde iba el capitán bajá: el bajel que le servia para estas expediciones peligrosas llevaba un barril de pólvora para hacerlo volar con su tripulacion en caso de caer en poder del enemigo; pero Canaris tuvo la fortuna dos veces de saíudar á la bandera turca, cuando estaba ardiendo, con el grito de *victoria por la cruz*.

Todos nuestros lectores se acordarán de estas dos victorias navales, y principalmente de la mas gloriosa, cual fue la de Tenedos, conseguida el 5 de Noviembre de 1812 por las escuadras reunidas de Hydra é Ipsara, mandadas por Canaris y Ciriaco. Cuando entraron los vencedores en Ipsara, todo el pueblo alborozado les salió al encuentro dando mil alegres vivas, y el presidente de los cforos puso una corona sobre la cabeza de Canaris diciéndole: „La patria reconocida honra en tí al vencedor de dos almirantes enemigos.” El héroe fue á poner su corona al pie de los altares, no queriendo aceptar la gloria del triunfo, porque dijo que no era debido sino al poder de la cruz: huyó de la admiracion de sus conciudadanos, ocultándose en el seno de su familia pobre y oscura. El almirante de Hydra le envió una recompensa pecuniaria, que no quiso admitir: intentó nombrarle almirante, y lo rehusó diciendo que no tenia los talentos necesarios para tan alto empleo.

Un comodoro ingles, que no podia comprender los prodigios de la victoria de Tenedos, preguntó á Canaris cual era el secreto que para ello tenían los ipsarios. „Nuestro secreto, respondió el héroe poniendo la mano sobre su corazon, lo tenemos aqui escondido: la patria es quien nos lo ha revelado.” El oficial ingles, no pudiendo admirar bastante á este hombre, digno de los tiempos heróicos de la Grecia, pasó á su sencilla habitacion, y encontró á su muger ocupada en hacer cartuchos. „Vos tenéis por marido á un hombre valiente,” le dijo. „Si tal no fuera no me habria yo casado con él.”

Constantino Canaris tenia entonces de 29 á 30 años: era, dice el autor de la relacion, un hombre de pequeña estatura, sin ostentacion, su mirar vivo y penetrante, y de un aire melancólico. En vano buscamos los vestigios de la existencia del héroe ipsario despues de la batalla de Tenedos; tanto cuidado ha tenido de ocultarse: sin duda acaba de perecer entre sus conciudadanos.

Cada vez que la Puerta armaba sus escuadras contra la Grecia se preparaba Ipsara á rechazarlas colocada en el Archipiélago como una centinela avanzada; á la primera señal de alarma se ponian á trabajar en las fortificaciones hombres, mugeres y niños, animándose mutuamente con cánticos religiosos ó guerreros que exaltaban su entusiasmo patriótico. Su isla llena de reductos era llamada el Gibraltar del Archipiélago: de su puerto, donde se reunian siempre todas las fuerzas navales de Grecia, salian cruceros intrépidos que amenazaban las costas del Asia menor, y perseguian las naves turcas hasta bajo del cañon de los Dardanelos.

Ipsara, como en otro tiempo Rhodas y Malta, ha sido el escollo de la Potencia otomana, y era imposible rendirla á fuerza de armas.

ACADEMIA DE LAS CIENCIAS.

Los Sres. Hamilly y Saint Clair, propietarios del fósil animal de que ya hemos hablado, escriben á la academia ofreciendo poner á disposicion de Mr. Thenard todos los medios para analizarlo.

Los Sres. Payen, Chevalier y Julia Fontenelle remiten una nota muy minuciosa del mismo fósil; de que resulta haberse probado la presencia de la materia animal; pero no la del fosfato de cal. Los Sres. Vauquelin y Thenard estan nombrados para informar sobre esta memoria. El primero da noticia de una obra del Sr. Lascigne, relativa á los medios de reconocer la presencia del ácido hidrocianico en los animales envenenados.

Mr. Arago anunció en la última sesion que Mr. Gambart habia descubierto el 27 de Julio un nuevo cometa. Despues acá ha escrito Mr. Pons que lo habia visto el 24 del mismo mes; este cometa tan pequeño se descubre desde Paris.

Mr. Pouillet continua la lectura de su memoria sobre las altas temperaturas, y presenta la comprobacion de las experiencias que á su parecer han de poder aplicarse muchas á la industria. Se ha valido de termómetros con muchos diafragmas diferentes, que le han servido para encontrar por medio del sol tres temperaturas que no difieren entre sí mas que 20 grados. El autor confiesa lo que debe en sus trabajos á las observaciones hechas por Mr. Humboldt en alta mar, y á las advertencias de Mr. Laplace. Es de parecer que puede facilmente probarse si la Tierra ha llegado á equilibrarse en calor; y por comparacion si se enfria actualmente: lo mismo debe suceder con los otros planetas, para lo que bastará poco mas ó menos saber cuanto distan del sol. De este modo vendremos en conocimiento de que la temperatura menor de Mercurio es de 243 grados; de suerte que nada de lo que se halla en la Tierra podria subsistir alli. El punto medio de la temperatura de Venus no es mas que de 26 grados, de

modo que puede ser habitada. Marte tiene dos grados solamente, y Urano infinitamente menos.

Mr. Pouillet expondrá mas adelante el modo con que se distribuye el calor en los diferentes planetas.

Mr. Bory de Saint-Vincent leyó una noticia sobre un nuevo aparato para disecar las plantas, debido á Mr. Lecoy alumno distinguido del hospital de la Caridad. Se compone por debajo de una plancha menudamente agujereada y por cima, de una tela gruesa oscura reunida á la plancha por medio de unos hilos. Colocadas las plantas en este aparato entre pliegos de papel de estraza no hay necesidad de volverlas, en lo cual se gasta mucho tiempo: ademas de que en lugar de ennegrecerse se conservan perfectamente secas y con todos sus colores.

Mr. Bailly por fin leyó una memoria sobre los fenómenos del calor animal en las calenturas intermitentes.

Del testamento de Bonaparte, comparado con el de Luis xvii.

Los primeros poetas del siglo (1), historiadores y publicistas famosos (2) estan acordes hace algun tiempo para elogiar á Bonaparte. No hay uno siquiera, hasta Pares de Francia (3), que no se hagan sus encomiadores á la faz de la Europa en el seno mismo del Parlamento. La Francia acaba de ver á un escritor célebre, ministro momentáneo del Rey legítimo, y en otro tiempo acusador público (el crimen mas virulento), y uno de los mayores provocadores de la caida del usurpador, puesto en las filas de los panegiristas de este último (4), por una admirable contradiccion, como para neutralizar sus antiguas filípicas. En un tiempo en fin en que las academias, aun las mas francesas, proponen por asunto de premio los elogios tanto de hombres dignos de la execracion como del encomio, parece que no falta otra cosa á la gloria, ó mas bien á la afrenta de Bonaparte, que un elogio académico.

Pero es menester recordar á los pueblos (porque los pueblos no niegan, pero olvidan) lo que era este hombre, y hacerles entender lo que es su testamento. Con demasiada frecuencia obligamos á los periódicos á comprometer y aun á arruinar la monarquía legítima: hagamos que sean hoy los órganos de la verdad mas importante que pueden proclamar para darla á conocer y hacerla amar.

El mal se extinguía en Francia por sí mismo; la sociedad se levantaba sobre sus mismos desastres; los pueblos y hasta su poder dividido y temporal clamaban altamente por la abolicion de las obras revolucionarias y por el restablecimiento de la legislacion moderada. Entonces se aparece un hombre dueño del poder, porque estaba á la cabeza del ejército. Le basta solo una buena voluntad para restablecer el orden por el llamamiento de la legitimidad de donde emana. La grande opinion pública, la que no engaña ni puede engañarse, le ruega emplee su fuerza en restaurar la monarquía, y la aplica á la revolucion. En lugar de acabar con el mal lo prolonga y lo extiende. La revolucion se personifica en él para montar á caballo. El pueblo á quien podia hacer bueno será peor, y pudiendo edificar la sociedad va á erigirse en instrumento de la tiranía europea. He aqui una naturaleza particular de usurpacion cien veces mas peligrosa y criminal que la de las asambleas constituyentes; la cual supone tambien en su agente la impiedad, la revolucion, el exterminio y la inhumanidad en su mas alto grado.

De nada sirve para disminuir el horror que inspira este hombre el señalar en sus palabras ó en su vida algunas opiniones verdaderas, ó algunos actos de probidad y de beneficencia; por perverso que sea un hombre, no siempre puede hablar perversamente. El mismo Neron hizo un gran número de acciones virtuosas; y si hubieran de disculparse los malvados por haber sido buenos alguna vez, seria menester absolverlos á todos.

Bonaparte en la campaña de Italia en 1796 caía sobre las iglesias como sobre una presa; y todos saben que por hacer la corte á la impiedad del gobierno, de quien era satélite, envió á Paris la estatua de nuestra Señora de Loreto, escribiendo en una lengua atea á los representantes del pueblo: „Os envío la Madona, habeis lo que os parezca de ella.” Su espíritu de jacobinismo no fue menos de notar que su irreligion: él fue apolo-gista de Marat (5), y el amigo de Robespierre.

(1) Lord Byron, Casimir Delavigne, y hasta Mr. de la Martine.

(2) Mignet y Montlosier.

(3) Mr. Molé.

(4) En el *Diario de los Debates*.

(5) Bajo el nombre de *Souper de Beaucaire*.

El lunes de Pascua de 1792 mandó disparar contra los habitantes de Córcega sus compatriotas, al tiempo que salían de oír la misa de los sacerdotes *injuramentados*: es decir, de los sacerdotes animosos y fieles. En Tolon exterminó de una vez 800 Realistas; y no se crea que le remordiese su ferocidad, puesto que en ella cifraba su gloria: „*Caminando sobre la sangre de los traidores, escribía á la Convencion, se han ejecutado vuestras órdenes...: ni el sexo ni la edad han sido perdonados*: los que no ha destruido el cañon republicano, han sido despachados por el cuchillo de la libertad y por la bayoneta de la igualdad. Salud y admiracion. *Bruto Bonaparte, ciudadano sansculot.....*” Despues se le consideró digno de asesinar las valerosas secciones de aquellos franceses que tanto amó aunque tarde; y por último hizo morir 40 egipcios, despues que los había admitido á rendirse con la condicion de salvarles la vida.

Estos son los títulos de Bonaparte á la corona de S. Luis; estos los actos de su gobierno. Comenzó empobreciendo y diezmando á la Francia para mantener y extender su usurpacion: hubiérala agotado sus riquezas y despojádola de habitantes solo por salvar su existencia *en una chalupa dorada*. Era legatario universal de las rapiñas y de los ejércitos revolucionarios. No paró en esto: á las espoliaciones del clero y de la nobleza, añadió la de los bienes de propios: á la conscripcion de la juventud, la de la edad madura, y ni siquiera perdonó á la infancia. Subió los impuestos bajo la capa de la *cavidad*, y preparaba *victimas al cañon* con el nombre de *guardias nacionales*. Teniendo una vez (en Leipsick) entre otras, que escoger entre la matanza de 400 franceses y la pérdida de uno solo, que todavía no lo estaba, no balanceó en tomar el partido del egoismo. En una palabra, en 10 años devoró 150 millones de impuestos y 5 millones de hombres.

La tiranía de Bonaparte tuvo por límite á la Europa; sin la imposibilidad, los reveses ó la muerte, no hubiera parado hasta el último ángulo de la tierra. Exigia por la fuerza concesiones ó abdicaciones voluntarias: prometia á todas las cortes de Europa oro, provincias, bloqueos, guerras, coronas, y hasta el amor. Su pretension era renovar la república romana, que no queria á los Reyes *mas que para instrumentos de su tiranía*. Solamente tenia de particular que no sacaba sus Reyes sino de su familia natural ó adoptiva, y que queria hacer en diez años lo que Roma tardó siglos (6).

„Las hostilidades seguian á la resistencia: pero ¿qué hostilidades, gran Dios! Los hombres, y hasta su misma sangre, no son á sus ojos mas que *victimas para el cañon*, y su politica es *jugrar con los hombres*. Decretaba y miraba con tanta serenidad el exterminio de los ejércitos como veia deshacerse un azucarillo en el agua. La guerra que el cristianismo, digámoslo así, había humanizado, se ha renovado por él ó por su causa tan atrozmente como el tiempo del antiguo ó del nuevo paganismo; y era el representante de Atila tan visiblemente, que habiéndolo pintado una muger con los mismos rasgos reconoció él que este era su retrato.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Almería 19 de Agosto.

Esta ciudad acaba de manifestar lo que pueden esperar cuantos intenten alterar la tranquilidad pública sea en el orden que quiera.

A primeros del mes se habían aprehendido á los contrabandistas de la Tahá de Marchena, y conducido á esta aduana 180 cargas de géneros de algodón, lencería y tabaco, y se sabia hacian esfuerzos para extraerlos con violencia. Al mismo tiempo habia noticia de que varios revolucionarios españoles refugiados en Gibraltar preparaban algunos barcos con armas, municiones, vestuarios &c. para piratear é introducir el desorden en algun punto de la costa; y en efecto en la madrugada del 13 del corriente se dejaron ver en estas aguas haciendo señal con algunos cohetes, que fueron correspondidos con otros disparados desde la ciudad; pero el Gobernador, que no dormia, y menos los fieles Realistas, y el pueblo que en tales lances solo consulta á lo mas seguro, se prepararon con anticipacion; señaladamente el valiente capitán de artillería D. Josef Soler habia habilitado las dos únicas baterías que hay por la parte del mar, y puesto su custodia á cargo de paisanos valerosos, dispuestos á morir antes que nadie se apoderase de ellas: los voluntarios Realistas, soldados del Resguardo é inválidos habían sido distribuidos con acierto cubriendo los puntos mas importantes, y procedíose á la prision de al-

gunas personas sospechosas, hasta el número de 30, que se le suponía de inteligencia con los malhechores.

Al dia siguiente 14 se vió cuan acertada habia sido esta providencia, pues no consiguiendo con el ataque que dieron los barcos mas que el haber recibido mucho daño por el fuego de las baterías, que duró sin intermision desde antes de las tres de la madrugada del 13 hasta las seis de la mañana del mismo, se recibió parte de que habían desembarcado algunos por el rio, y bajaban á reunirseles todos los contrabandistas del Condado de la Tahá de Marchena en no corto número, para venir sobre la ciudad; pero los Realistas y paisanos, y hasta las mugeres de esta y de los pueblos de Gador, Rioja, Pechina y Tabernas, acudieron á rechazarlos con la misma decision y vigor con que solian rechazar á los argelinos; y acometiendo á un tiempo á los que desembarcaron y á los contrabandistas, obligaron á estos á huir, y abandonar el intento de auxiliar á los piratas. De estos se han salvado muy pocos, pues unos han quedado en el campo, y otros, hasta el número de 30, que ya se llevan aprehendidos, aguardan el pronto castigo de su criminal temeridad en los calabozos de esta ciudad. De nuestra parte no ha ocurrido mas desgracia que la de algunos heridos y una muger muerta.

Entre estos aventureros se hallan gentes despechadas de toda ralea: oficiales, que fueron españoles, con otros empleados rebeldes, y varios extrangeros. El que hacia de cabeza parece ser un tal Iglesias. La fragata *Perla*, que acaba de llegar desde Cartagena, sale en persecucion de los barcos de estos piratas.

Madrid 30 de Agosto.

SS. MM. y AA. continúan en el Real Sitio de S. Ildefonso sin novedad en su importante salud.

El Sr. General Gefe del Estado mayor general del ejército frances ha comunicado al Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra la siguiente orden del dia para el ejército frances en España.

ESTADO MAYOR GENERAL.

Orden del dia. Una partida revolucionaria de unos 100 hombres se apoderó de Tarifa el 3 de este mes al amanecer, sorprendiendo la guarnicion española de aquella plaza. Los rebeldes mandados por un tal Valdés aumentaron pronto su número por la libertad que dieron á los presidiarios que se hallaban en aquel punto, y con otros vagabundos: reunion digna de hombres semejantes. Algunos soldados de la guarnicion, y unos cuantos desertores españoles que se les agregaron, hicieron ascender su fuerza á cerca de 400 hombres.

En el momento mismo que llegó la noticia de este suceso al Sr. Teniente General que manda la division de Cádiz, envió este gefe una columna de infantería y caballería á las órdenes del conde de Astorg, coronel del regimiento de cazadores núm. 14; y en el dia 7 quedó Tarifa enteramente bloqueada por tierra. Pronto lo fue igualmente por mar. Ceñida la plaza de murallas, fue necesario esperar la artillería para batirlas. Ya practicable la brecha, á las cuatro de la tarde del dia 19 fue tomada la plaza por asalto, igualmente que el fuerte de Sta. Catalina, por el valeroso regimiento núm. 34, y por tropas españolas procedentes del campo de S. Roque.

En la madrugada del siguiente dia 20, la isla, en que se habían refugiado una porcion de estos rebeldes, despues de perdida la plaza, aunque fortificada con 20 piezas de artillería, ha caido en nuestro poder. Hemos hecho prisioneros dos caudillos, Pedro Valdés y Domingo Gonzalez, y 160 facciosos. Un número crecido de ellos han sido muertos ó heridos en la accion. El caudillo principal de esta ha huido cobardemente en un falucho á favor de la oscuridad de la noche del 19 al 20.

En todo el curso de la expedicion contra Tarifa tenemos el disgusto de haber perdido un teniente del 34, y dos soldados muertos; y heridos un oficial de artillería, y 27 entre sargentos, tabos y soldados de todas armas.

El General en gefe tiene la mayor complacencia en manifestar al Sr. Teniente General vizconde Foissac Latour cuán satisfecho se halla de sus excelentes disposiciones y providencias para el logro de esta empresa.

Tambien manifiesta al Sr. conde de Astorg, coronel del 14 de cazadores, y comandante de la expedicion contra Tarifa, al Sr. coronel conde de Roucy del 34, al Sr. Bellencontre, comandante de la artillería, y al Sr. Vené, capitán de ingenieros, á las tropas que han estado á las órdenes de estos gefes, como tambien á los cuerpos españoles que han rivalizado en ardor y zelo con aquellas, la satisfaccion mas completa por su brillante conducta.

(6) Se sabe que Bonaparte queria que su dinastía fuese en 10 años la mas antigua de la Europa.

La artillería se ha distinguido por la prontitud con que ha sido abierta la brecha. La batería se colocó y principió su fuego á 45 toesas de la plaza.

El 34, que ha dado el asalto á la plaza de Tarifa y al fuerte de Sta. Catalina, ha dado pruebas del mayor valor.

Al mismo tiempo que el General en jefe hace saber esta conducta tan honorífica á las tropas de tierra, cree muy propio el dar conocimiento al ejército de un hecho valeroso y arriesgado de la goleta del Rey la *Turquoise*, que en la noche del 16 apresó bajo el tiro de cañon de la isla una polacra que habia logrado entrar con víveres para la plaza de Tarifa.

No habiendo aun llegado á noticia del General en jefe los nombres de los oficiales, sargentos, cabos y soldados que se han distinguido particularmente, se dará á su tiempo otra orden del dia.

De este modo han correspondido, y corresponderán siempre las tropas del ejército frances en España á los ataques de los enemigos del REY y de su Aliado.

Bajo tan felices auspicios va este ejército á celebrar mañana la fiesta de S. Luis, dias de S. M. *Viva el REY! vivan los BORBONES!*—Cuartel general de Madrid 24 de Agosto de 1824.—El General en jefe—Firmado—Vizconde Digeon.—Es copia.—El Mariscal de campo, Gefe del Estado mayor general del ejército.—Firmado—Conde de Meinadier.

Sigue el extracto de los periódicos de Buenos-Aires.

Al reflexionar sobre la grande importancia que se ha dado á las provincias del Rio de la Plata, ó del vireinato de Buenos-Aires por los periodistas y otros particulares, y aun por los Gobiernos mismos de la Europa, al considerar el afanado interes con que han tratado de apropiarse su comercio los negociantes extranjeros, especialmente los ingleses, y al ver por fin la confianza y las bravatas con que el *Republicano* de Buenos-Aires parece desafiar á todas las Potencias de Europa, sin excluir la Inglaterra misma, que habian pensado era su aliada y protectora, segun se ha leído en las gacetas anteriores: al ver todo esto, decimos, se creeria que la tal república del Rio de la Plata es un Estado populoso, rico, bien constituido y consolidado, y sin enemigos internos ni externos que combatir en aquel continente. Mas ¡cuál deberá ser la sorpresa de los que así lo hayan creído al leer los siguientes documentos sacados de sus mismos archivos, es decir, de sus periódicos!

Primeramente, en cuanto á poblacion, véase la que trae el núm. 9 del *Argos*.

„La base adoptada, dice, para la representacion en algunas de las Provincias-Unidas es la de la poblacion: probablemente esta misma será la que se reconocerá por todas como la mas legitima y la mas digna de una nacion que va á levantarse proclamando el sistema representativo, con el Gobierno republicano, el único que les es dado adoptar, si es que este debe en todo pais arreglarse á los elementos y á las inclinaciones de la generalidad. Por las noticias que hasta aqui se han dado con el carácter de oficiales, se advierte que de acuerdo con aquel principio, y como paso preparatorio á la reinstalacion del cuerpo nacional, se ha convenido y se proyectaba convenir universalmente en la formacion del censo de cada provincia, para arreglar á él la cantidad de la representacion; mas esta operacion que meses antes parecería realizable, porque poco importaba que para darle lugar se prolongase el acto de la reinstalacion, en el dia viene á ser imposible, ya que la seguridad del pais demanda con urgencia que el árbol se plante antes que pase la estacion. Tales circunstancias nos han decidido á publicar un resumen de la poblacion de las provincias libres, que se nos ha facilitado para dar alguna luz: ella es la última que se ha formado dentro del pais; pero debiéndose únicamente al cálculo, bien que de personas inteligentes, solo podremos garantir su aproximacion á la poblacion verdadera. Esperamos que en recompensa del fin que hemos tenido en este paso, no se nos censure porque en él revelamos un secreto que mortifica. Lo que corresponderá mas bien será formar una resolucion para fomentar la escasa poblacion, adoptando entre los muchos medios conocidos, el de salvar á las provincias de las guerras civiles, que perjudican la poblacion por los que en ellas perecen, por los que huyen de ellas, y por los que por ellas se retraen de pisar las playas por otra parte abundantes y deliciosas, con que la naturaleza convida á mirar en menos los peligros del inmenso Océano.

	Habitantes.
Buenos-Aires.....	150,000
Patagones.....	1,000
Santa Fe.....	10,000
Entre Rios.....	25,000
Misiones.....	6,000
Corrientes.....	20,000
Córdoba.....	80,000
Rioja.....	20,000
S. Luis.....	25,000
S. Juan.....	26,000
Mendoza.....	30,000
Santiago.....	50,000
Cajamarca.....	35,000
Tucuman.....	38,000
Jujuí.....	26,000
Salta.....	40,000
	582,000

„No se agrega la poblacion de las demas ciudades y territorio comprendido en el resto de las provincias que integran las del Rio de la Plata, por hallarse estas como lo expresa la tabla siguiente:

Montevideo—usurpado por el Emperador del Brasil.
Paraguay—idem por el Emperador del Paraguay.
Potosí.
Charcas.
Cochabamba. } Bajo el yugo de los españoles.”
La Paz.
Sta. Cruz.

Este censo ya tan corto, cual es en sí, como acaba de verse, se tendrá por abultado si se considera lo uno que la provincia de Buenos-Aires se gradúa aqui en 1500 habitantes, y en el número 11 del *Republicano*, se dice que segun el censo prolijo de esta provincia solo tenia 143,496 habitantes; lo otro porque la mortificación de revelar el secreto de tan corta poblacion, segun confiesa, le habrá inducido á abultar la poblacion aproximada de las otras 15 provincias tanto ó mas que la de Buenos-Aires, la cual se sabia á punto fijo. Pero aun suponiendo que este censo no sea exagerado, se ve que las 16 provincias de la decantada república del Rio de la Plata apenas tienen tantos habitantes entre todas juntas como una sola de las medianas de nuestra Península, ó como la tercera parte de la de Valencia, ó otra de las mas pobladas.

REALES LOTERIAS.

Noticia de los pueblos donde han cabido los premios mayores de la Real lotería moderna en el sorteo de este dia.

Números.	Premios.	Administraciones.
18,383....	10000 ps. fs.....	Sevilla.
20,900....	2000.....	Madrid.
348....	1000.....	Zaragoza.
4213....	1000.....	Madrid.
21,459....	500.....	Cádiz.
3,545....	500.....	Idem.
18,041....	500.....	Zaragoza.
9,028....	500.....	Madrid.

ANUNCIOS.

Por providencia del Sr. D. Mariano Rufino Gonzalez se saca á pública subasta una casa Parador, sita en la villa del Molar, tasada en 42,834 rs.: quien quisiere hacer postura lo efectuará en la audiencia de dicho señor y escribanía de Lopez Castro.

Los interesados en los bienes que dejó el difunto D. Manuel Meneses, exento y ayudante del Real Cuerpo de Guardias de la Persona del REY, acudirán á deducir su derecho dentro de 10 dias en el juzgado privativo de la Guardia Real, y por su escribanía á cargo de D. Roman Lorenzo Calvo.

Se halla vacante una de las dos plazas de médico de la ciudad de Trujillo, con 450 ducados de dotacion. Tiene ademas el producto de las visitas, que le valen dos reales cada una; pero es de su obligacion el asistir de balde á los pobres y conventos de San Francisco y Descalzos. Los pretendientes ocurrirán al ayuntamiento hasta el 1.º de Octubre.